
北區地區委員會主席、廣東省政協委員鄧開榮，1993年開始
從事地區工作，2002年扎根北區，廿多年社區工作經驗，深切
體會到近年「水貨客」、「雙非學童」、區內人口增加等種種
問題，為北區居民生活帶來不便和影響。身為地區人士及政協
委員，他極為關注地區經濟民生問題，透過多個渠道積極向特
區及廣東省政府有關部門反映意見。長期從事社區工作，他也
發現很多人，特別是香港年輕人對內地情況不太了解，想法也
較為負面，故他多年來組織各種形式的內地交流團，讓他們感
受到國家的地大物博和經濟快速發展，更能啟發自己人生。

香港文匯報．人民政協專刊記者 邵萬寬、沈清麗

逾二十年的地區工作經驗，由2002年開始專注服務新界北區，鄧開榮深耕
地區事務，對區內人與事了如指掌，對很多服務對象一家大小都很熟

悉，對北區更是格外親切。除任北區地區委員會主席外，更身兼新界社團聯
會副理事長、北區居民聯會主席、北區撲滅罪行委員會委員、北區醫院管治
委員會成員、北區醫院社區關係委員會副主席、北區青年協會會務顧問、實
義點社區服務隊等，從各個層面服務及關注北區發展。

「水客」堵路 間接推高北區物價
近年，水貨客嚴重滋擾北區居民的日常生活，鄧開榮對此感同身受。他近

日在接受香港文匯報．人民政協專刊訪問時指出，「水貨客於區內大量購物
後，就地裝箱打包，嚴重阻塞行人通道；許多店舖因應水貨客的購物模式，
由銷售日常用品變為開藥房，增加了區內居民的生活不便，並間接推高區內
物價。」
為此，他積極協調溝通，希望平衡各方利益及化解地區之間發展矛盾。早
前，內地有關部門已停止向深圳居民簽發赴港「一簽多行」，改為「一周一
行」。鄧開榮認為，「一周一行」已見成效，不過限制內地居民來港只是其
中一項措施，對於社區長遠的健康發展，在管理方面還有很大的改進空間。
談到新界東北發展計劃，鄧開榮說：「香港上車難，新界土地進一步開發

這是大勢所趨，但是推行有關計劃時，特區政府有需要保障北區居民的權
益。」他舉例指，「新界皇后山住宅區將在2019年入伙，屆時區內將新增近4
萬人，但是目前唯一通往外界的沙頭角公路已出現負荷過重情況，造成區內
嚴重塞車問題。」

組交流團 讓港青識內地發展
鄧開榮多年來也不遺餘力，組織各種形式的內地交流團。他認為，交流團有

特殊的意義和價值，既能夠感受到國家的地大物博和經濟快速發展，也能令自
己人生獲得良好的啟發，尤其是對年輕人，「有一位到英國留學的年輕人，
2013年跟我到井岡山、百色、延安等地參觀，感受到當年紅軍的艱苦歲月。他
畢業回港參與在北區發起的膠樽回收計劃，擔任行政管理工作，且落手落腳回
收膠樽，做得很認真，捱得苦，現在已自己出來創業，開了咖啡店。」
鄧開榮表示，自己在內地出生，又長期從事地區事務，且身兼政協委員，

希望發揮自己熟悉香港及內地社會的優勢，為兩地交流互動，粵港合作發展
作出新貢獻。

扎根服務北區
促進粵港交流
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：

祖籍陽江的鄧開榮，多年來情繫桑
梓，家鄉事務義不容辭。2008年，他擔
任陽江市政協委員，為陽江市建設發展
建言獻策，提交多份提案，包括改善陽
春漠陽江污染問題、減少市內道路收費
關卡等，而當局以行動積極回應提案，

現時漠陽江畔垃圾整治明顯得到改善，陽江到
陽春的道路收費站已經取消，車輛出入陽江更
方便。
除以陽江市政協委員參政議政外，鄧開榮近

年更積極參與推動成立香港陽春同鄉會、香港
陽江義工團、香港陽江社團總會，希望搭建新
平台，凝聚旅港陽江鄉親，積極參與香港社會
事務，同時推動香港與陽江合作，推動香港工
商界人士支持家鄉經濟教育等方面發展。
2014年香港陽春同鄉會成立，2015年香港陽

江義工團、香港陽江社團總會先後成立，鄧開
榮立下汗馬功勞。成立後的陽江社團總會及陽
江義工團，作為陽江社團龍頭，隨即舉辦了具
影響力的大型活動，包括組織鄉親和義工逾千
人返陽江考察交流；組織逾千人往深圳福田交
流；在青衣舉辦國慶龍舟賽嘉年華等活動，該
龍舟賽聲勢浩大，逾千名選手參賽，逾萬名市
民觀賽，得到鄉親和各界好評，大幅提升了該
會知名度。

籌102萬助小巴意外遺屬
去年12月元朗錦田發生小巴交通意外，多人

傷亡。香港陽江義工團即時發起募捐行動，得
到陽江鄉親及善長支持，短時間內籌得102萬
元，善款及時轉送遇難者家屬。
鄧開榮透露，現正籌備成立「北區愛心基

金」工作，期望為北區遭受意外事故的市民及
家庭提供及時援助。
據悉，多年來，鄧開榮積極推動家鄉教育，

先後發動善長捐資助學，為家鄉興建4所小
學，如軍徑小學、石田小學、神慈秀明會教學
大樓等；同時募集設立獎助學金，幫助家鄉經
濟有困難的學生，以及資助優秀學生往國外升
學，期望學有所成，幫助家鄉發展。
2013年升任廣東省政協委員，他指「省政協

層次高、平台大、視野闊」，省政協領導十分
重視港區委員的建議，2014年港區委員提出取
消兩地牌司機必須於每年赴內地進行健康身體
檢查的提案，在多方努力下，獲當局接納，
2015年取消。

■香港文匯報．人民政協專刊
記者 邵萬寬、沈清麗

號召偶像率青年做義工
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建陽江社總 立汗馬功勞

在地區工作中，鄧開榮特別重視青年事
務，更「投其所好」成立相關組織，如「數
碼動力」為熱愛攝影的青少年提供一個交流
平台；「實義點社區服務隊」則專為午夜流
連街頭的北區青少年提供支援服務。
「數碼動力」獲熱心人士贊助數十萬元，

用作租場地，添置購買專業攝影器材。鄧開榮
說：「『數碼動力』不分政治取向，讓一班愛好
攝影的年輕人聚在一起。我們帶他們到內地青
海、黃龍、新疆等地拍攝，有時為拍美景，他們
肯冒着嚴寒，背幾十公斤的器材上山，但一點也
不會叫累。」
「實義點社區服務隊」（取義「十二點」），
我們讓有經驗的義工午夜到街頭，與流連街頭青
少年聊天，發現他們其實很單純、很簡單，只因
家居太小，不想呆在家中，到街上與同齡人聚在
一起。」義工就組織他們參加「舞林大會」、籃
球賽等活動，將他們聚在一起，「這些青少年，

有時對父母的話未必聽，但對信得過的、有號召
力的哥哥和姐姐言聽計從。」
多年的青少年工作令鄧開榮甚有心得，年輕人崇

拜偶像，讓偶像去做青少年工作，可謂事半功倍。
因此，他經常鼓勵區內具號召力的青少年偶像，利
用工餘時間幫助年輕人，帶領青少年一起去做義
工。「如到安老院探訪、義務協助清潔院舍、種植
樹木等，令他們感到很受歡迎，自己好有用。」

鼓動少年落區 長幼共融
義工服務對社區有正面影響，鄧開榮透露擬成

立「北區義工新天地」，按義工的專長分類，擴
大義工組織，開展更多活動，以服務青少年、婦
女、長者乃至更多有需要的人。讓年輕人藉服務
他人體現自己的人生價值。該計劃也會配合社署
的「老有所為」計劃，推動社區長幼共融氣氛。

■香港文匯報．人民政協專刊
記者 邵萬寬、沈清麗
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鄧開榮是北區地區委員會主
席、北區居民聯會主席，服務
地區，接觸各階層人士，與新
界區有深厚感情。談到地區人
士當年參與香港回歸祖國工

作，他至今歷歷在目。

送「威武文明之師」牌匾
香港1997回歸進入倒數階段時，鄧

開榮參與了多項迎接回歸的工作，包
括在北區9個地區接力舉辦迎回歸百
日倒數系列活動，帶動氣氛，「回歸
前一天，下午開始，我們逾萬多北區
居民及各界愛國人士，已在上水馬會
路、龍琛路一帶夾道等候，準備歡迎
解放軍進城。當晚下起滂沱大雨，見
到解放軍冒雨進城，我們雖然也是全
身濕透，但那一刻大家心情都特別激
動，感到祖國真正強大起來。大家更
將『威武文明之師』牌匾送到解放軍
手中，放在軍車上，真的好難忘。」
他憶述：「為迎解放軍進城，我和
居民在上水馬會路、龍琛路一帶冒雨
維持區內治安，希望萬無一失，本來
通宵冒雨等候多時，大家體力透支不
少，年紀大的一定會比較累，但奇怪
的是，第二天沒一人生病，大家都好
高興，工作好順利。」
鄧開榮等當年在「回歸迎軍公園」向
解放軍駐港部隊致送牌匾。每年七一回
歸和十一國慶紀念，居民會在公園舉行
升旗禮，重溫解放軍進駐香港的歷史時
刻，冀將這份愛國愛港情懷代代相傳。

■香港文匯報‧人民政協專刊
記者 邵萬寬、沈清麗
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鄧開榮熱衷地區工作，二十多年來於地區默默耕耘，經常「朝八晚
十」無休息日，在地區建立了廣闊的人脈，贏得不少真摯的友誼，甚具
口碑。鄧開榮說：「做地區工作，最重要是公平公正，更要有愛心、善
心及恒心，真正為有需要的人做實事，這樣才能得到認同。當然，還要
是你自己喜歡做的，真心做事，幫到人，那種喜悅是難以言喻的。」
鄧開榮早年獲中山大學中文系碩士學位，而且興趣廣泛，對攝影、書

法、茶道、收藏等甚有心得，數十年始終保持年輕好學的心，與年輕人的話題
十分廣泛，地區工作得心應手。不過，他對自己的家庭感到內疚。他透露，平
日工作忙碌，對家人的照顧和關心相對較少，妻子因來港而放棄內地專業人士
資格，兒子也多由妻子教導。
所幸太太和兒子十分理解及支持。兒子讀大學時，已開始兼職，更受父親影

響，參與社區工作。

教子先學「做人」再「做事」
如今，兒子已大學畢業，對其職業生涯，鄧開榮坦言不會太多干涉，只教他
先學會「做人」再「做事」。對身邊的同事，他總以正面鼓勵，常說：「做人
要有目標，認清目標，並持之以恒，不斷向前。」是大家心目中的好老闆。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 邵萬寬、沈清麗

「朝八晚十」做事 幸獲妻兒支持

■■香港陽江社團總會成立香港陽江社團總會成立，，鄧開榮主持祝酒儀式鄧開榮主持祝酒儀式。。

■■鄧開榮往老人院探訪，向長者派發月餅。

■■組織義工團返陽江考察組織義工團返陽江考察，，鄧開榮於歡迎宴上致辭鄧開榮於歡迎宴上致辭。。 ■■鄧開榮出席陽江義工團舉辦的足球友誼賽鄧開榮出席陽江義工團舉辦的足球友誼賽。。

■■鄧開榮於鄧開榮於20042004年與北區青年前往珠海訪問年與北區青年前往珠海訪問。。
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■■鄧開榮希鄧開榮希
望發揮地區望發揮地區
人士及政協人士及政協
委員雙重作委員雙重作
用用，，為兩地為兩地
發展獻力發展獻力。。
黃偉邦黃偉邦 攝攝


